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千呼万唤始出来。中足联
的诞生终于进入了倒计时。

2012年中国足协特别会员
代表大会上表决通过了《中国
足球职业联赛管办分离改革方
案》（试行），为成立中足联奠定

基础。三年后，国务院办公厅印
发的《中国足球改革发展总体方
案》第四条“改进完善足球竞赛体
系和职业联赛体制”中，明确提出

“建立具有独立社团法人资格的
职业联赛理事会，负责组织和管
理职业联赛”。直到如今，孕育中
足联的整个过程长达十二年之
久。如此漫长的等待时间，也足
以从中看出，这次改革具有划时
代的意义。

中国体坛挂名“职业联赛”的
赛事不少，但真正脱离了专业体
制、又具备了影响力的职业化联
赛，唯独足球和篮球两项而已。
中篮联公司早在 2016 年就挂牌
成立，似乎走在了足球的前列。
但仔细品味，又不是那么一回事。

不出太大意外的话，从去年
国庆假期后赴中足联筹备组主持

工作的李克敏，将在中足联正式
挂牌后成为首任掌舵人。李克敏
之前长期担任天津市体育局局
长，天津为中国足球重镇，因此她
也出任过中国足协执委，熟悉中
国足球的工作。而现任中国足协
主席宋凯是原辽宁省体育局局
长，他与李克敏年龄相近、履历相
仿，过去工作交集不少。从这一
人事安排不难看出，未来的中足
联与中国足协将是“平级”关系，
二者携手合作，共同推动中国足
球深化改革，挺进深水区。

同样号称运营职业联赛的中
超公司早已有之，但历任掌舵人
均系中国足协中层干部。中篮联
情况稍好，但亦是由篮协或篮管
中心的副职领导主持工作，与协
会或运动管理中心的关系一目了
然。中国足协和中足联的人事安

排里充满了“职场智慧”，让二者
从一开始就拥有了平等对话的机
会。

可以想见，在未来的改革探
索中，中国足协与中足联因为各
自的出发点不同，难免会在某些
问题上产生矛盾——这在改革过
程中在所难免，最重要的永远不
是避免矛盾，而是解决问题——
中国足协和中足联拥有了平等地
位，才能互相审视对方的立场，以
共情的角度和合作的姿态去找到
最合适的解决方案。正如同国字
号球队与职业联赛其实互为因
果，缺了哪一方，另一方亦无法独
善其身。或许新生的中足联能与
中国足协一起，将联赛与国字号
完美地统合发展，这才是中国足
球走出低谷的起点。
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十轮点球
大战的背后

1月13日，第103届日本高
中足球锦标赛决赛在火爆的球
市中通过长达10轮的点球大战
决出胜负，吸引了近 6 万名观
众，也成为日本青训的一次重
要检验。

卡塔尔世界杯日本队再一
次在点球大战中失利无缘八强

之后，时任日本足协技术委员会
主席反町康治曾经发文思考如何
提高点球成功率，其中提到了一
个“心理战”的细节：“关于点球，
已经有很多研究和有价值的论
文。根据这些研究，点球大战中，
在主裁判哨声响起后3秒内踢球
的人比花费5秒以上的人更容易
踢偏。”

反町康治的“长考”理论并非
停留在纸面，而是通过青训实践
得以落实。在本次决赛中得到了
淋漓尽致地体现。

此战，几乎每一次罚点球，球
员都出现了“长考”。比如，最后
一罚，前桥育英高中的柴野快仁
在点球点前等待了足足有10秒，
才助跑启动，而且他启动时还精
心设计了一个暂停的假动作，最
终骗过守门员，将球稳稳地踢进
帮助球队夺冠。

从事足球青训的日本杉口株
式会社合伙人徐好也在现场观看

了决赛，他告诉记者，根据他们俱
乐部的教练介绍，日本足协强调
了点球战术中，要加强精神力抗
压训练，并发展了包括点球拉长
时间等技术。显然日本足协技术
委员会之前关于点球的反思，已
经在青训的实际探索中取得了成
效。

这场决赛的点球成功率达到
了85%（20罚17中），远远高于过
去15年，日本国家队点球大战中
61.1%的命中率（18罚11中）。如
此高的点球命中率发生在现场将
近 6 万人面前，日本高中生球员
如此良好的心理承受能力已经让
人惊讶。更让人难以置信的是，
罚点球在常人眼里，似乎只是运
气而已，但是日本足协却依然通
过青训在其中寻找到了提升的空
间。这场点球大战不仅展示了青
训的成果，也为未来日本队在国
际赛场上扭转点球颓势带来了希
望。

中国足球
继续“内卷”

近期最引人注目的消息无疑
是效力于法甲朗斯队的乌兹别克
中后卫库萨诺夫将以 4000 万欧
元的身价转会曼城，尽管这宗交
易尚未最终完成，但一名乌兹别
克刚刚年过二十的年轻球员能够
以如此身价转会英超球会，而且
还是四连冠的曼城队亲自相中，
当然令人感慨。

笔者对这位球员之所以印象
深刻，是因为他的生日是 2 月 29
日。因而2023年3月奔赴乌兹别
克采访 U20 亚洲杯赛时，尽管乌
兹别克U20国青队和中国队不在
一个小组，甚至都不在一个半区，
但因为是东道主球会，所以也多
了一份留意。乌兹别克队最终拿
到了该届赛事的冠军。只不过，
当时并没有觉得库萨诺夫有多么
突出，可最近两年内，加盟法甲朗
斯队之后，谁也没有想到其会突
然爆发。由于库萨诺夫将是第一
位闯荡英超的乌兹别克球员，因
而在乌兹别克乃至整个中亚地区
产生了不小的影响。

实际上，乌兹别克走出去的
球员越来越多，这或许也从一个
角度解释了为什么乌兹别克国家
队在本届世预赛18强赛中如此强
势，在后面剩下的四场比赛中只
要再拿到4分或5分，就可以实现
历史性突破、首次闯入世界杯赛。

纵观目前整个18强赛中，排
名靠前的A组的伊朗队、乌兹别克
队；B组的韩国队、伊拉克队；C组
的日本队与澳大利亚队，哪一支
队伍不是以海外球员为主的队
伍？即便是国足同组的印尼队异
军突起，虽然大量使用归化，可这
些归化也还是海外球员为主。

反观中国队。先前连胜了印
尼队与巴林队之后，各方对国足
的态度180度大转弯，这也很容易
理解，但前景是否真的就是那么
乐观？冬季转会窗开启之后，国
内中超中甲以及中乙各队异常活
跃，开始为新赛季展开全方位的
人员准备。但是，在整个过程中，
并没有哪一位中国球员走出去的
消息传出，反倒是为数不多的几
名在海外低级别联赛中踢球的球
员又回到了国内足坛，甚至因为
备战中表现不错而颇受追捧。难
道中国联赛的水平真比欧洲高？

这不是对国足未来的 18 强
赛前景泼冷水，当对手都在“加
码”、寻找新的增长点，譬如像库
萨诺夫加盟曼城，就是在为乌兹
别克队加码。而克鲁伊维特换申
台龙，也是印尼队在“做加法”、增
添球队的硬实力。那么，中国队
的“加法”何在？莫非就是传说中
的“塞鸟”和小奥斯卡归化？两人
一归化，国足就能够上台阶？

没有人走出去，中国足球其
实还是“死水一潭”。

●上周日，国家体育总局
棋牌运动管理中心通报了中国
象棋“录音门”事件调查情况。
还通报了对 41 名各级别棋手
违规违纪的处罚决定。中国象
棋的棋坛是大面积塌方了。

中国象棋“录音门”事件始
于 2023 年 4 月间，网络上流传
出涉及多名知名象棋选手买
棋、卖棋的通话录音。这段录
音使得象棋各类比赛中买棋、
卖棋、软件作弊、操纵等级分的
舞弊作假丑事曝光于天下。中
国象棋协会等机构介入调查，
去年6月“中国象棋第一人”王
天一与多名专业棋手受警方调
查。去年 8 月，王天一因涉嫌

“买卖棋”被批准逮捕。其后9
月，中国象棋协会公布了对王
天一、王跃飞的处罚，这两人被

终身禁赛并撤销了所有技术等级
称号。日前，棋牌运动管理中心
的通报为处置“录音门”的第二次
通报，一些作案细节开始浮出水
面。违规的多项赛事自 2012 年
始，止于2023年案发。中国象棋
从过往的人情棋、默契棋演变成
用真金白银来赛前买卖棋。个别
棋手开始抱团、圈人生成了利益
小团体，甚至还拉中间人充当买
卖棋的掮客。做贼心虚，大部分
交易是在赛事期间通过私下会面
由双方商议比赛结果和成交金
额。有个别人员甚至携带了大量
现金进入赛区进行现炒现卖。其
中被公认为“棋力”甚高的特级大
师赵鑫鑫号称“出卖不买”，他的
一场认负的比赛可以卖到 20 万
元。他在去年7月后已被警方长
时间羁押了。

●此次调查通报中，赵鑫鑫、
汪洋、郑惟桐被处以终身禁赛，还
有多人被禁赛多年，这些所谓特
级大师、大师的称号都被褫夺。
现役的特级大师与近十年来的象
棋全国冠军几乎全军覆没。中国
象棋界的所谓精英也几近被一锅
端了。有棋迷惊呼：“这些年里大
家都看了许多假棋假比赛！”以此
形容中国象棋棋坛大面积严重塌
方、大地震极不为过。

国人下象棋，“落棋无悔大丈
夫，观棋不语真君子”，这是祖传
的老规矩。如今专业棋手中的

“大丈夫”“真君子”纷纷落马了。
中国象棋协会要求象棋从业人员
知敬畏、守底线，共同维护将、士、
象、车、马、炮的健康生态。认真
下棋，清白做人。是也。

1月13日下午，第103届日本
全国高中足球锦标赛决赛，58347
人现场见证了这场决赛。

这一观赛人数打破了这项赛
事 的 单 场 比 赛 上 座 人 数 纪 录
（2019 年静冈对阵青森山田时的
56025 人），这个观众人数甚至超
过了日本职业联赛J联赛在东京
国立竞技场的最高上座人次纪录
（57885人）。

日本高中足球赛，一个从
1917年就开始举办的比赛。如今
的全国高中联赛，已经成了日本
体坛必不可少的一台大戏，该赛
事从第80届（2001年）有了赛会的
吉祥物，第73届（1994年）有了赛
会的主题歌。除了固定的会歌之
外，每年都会由明星歌手演唱应
援歌曲，歌曲内容基本也是紧扣
青春、梦想、热血、奋斗这些元素。

从大赛出身的国脚中选拔应
援队长，也是日本高中足球联赛
的惯例。每一届的应援队长都用
自己在足球场上的实际表现带动
着后来人前赴后继为日本足球助
力。三浦知良、长友佑都、内田笃
人等日本国足球员都曾经担任过
应援队长。

第100届的应援队长是由东
京奥运会的日本国奥代表林大
地、前田大然、旗手怜央、上田绮
世四位球员担任，这四位球员都
是来自于高中足球联赛。

全国大赛决赛比赛日，组委
会还会通过向前 3000 名到场观
赛的小学生免费送票的方式来吸
引小学生球迷到场观战，通过这
种方式吸引更多青少年。

一项青少年的赛事可以有这
样的关注度和热度。对于中国足
球来说，我们先从基本的普及开
始，一步步努力打造属于我们自
己的类似赛事。
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